

Precios de suscripción

Toledo. Mes. 0,50 ptas.
 Trimestre 1,50
 Provincias. Trimestre 2,00
 Año 7,50

Número suelto 10 céntimos.

SEMANARIO INDEPENDIENTE

ANUNCIOS
 á precios convencionales.
 No se devuelven los originales
 se publiquen ó no.
 PAGO ADELANTADO
 Toda la correspondencia al Director.

Redacción y Administración:

Avemaría, núm. 8

DIRECTOR:

Cándido Cabello Sánchez

SE PUBLICA

LOS MARTES

LA CONJUNCIÓN NO ESTÁ ROTA

Aquellos que ven en la conjunción republicano-socialista una terrible enemiga, hánse dado á propalar la insidiosa especie que á causa de las huelgas que han agitado al país durante unos días la conjunción ha quedado deshecha por existir discrepancia entre los individuos que la forman, por motivos de apreciación respecto al planteamiento de la pasada revuelta obrera, sobre la cual no hemos de hacer aquellos comentarios que nuestro juicio nos sugiere por impedirnoslo la previa censura, cosa que haremos más adelante, diciendo al obrero toledano la realidad de lo ocurrido, puesto que hay tiempo de sobra para hablar fuerte y claro respecto al asunto.

Uno de los órganos que más se han distinguido en propalar que la conjunción es un cadáver, ha sido *El Imparcial*, el órgano del Sr. Ministro de Fomento, el mismo que contribuyó con su propaganda á nuestro desastre colonial, el mismo que puso el veto y habló sañudamente contra el Sr. Canalejas cuando éste subió al poder, y á quien hoy no sólo aplaude sino que adula. Pese á quien pese, lo cierto y positivo es que la conjunción está hoy más unida que nunca, más compacta, más indestructible, y dispuesta á laborar en su programa para conseguir los fines para que fué creada, de igual modo que consiguió arrojar á Maura del poder, incapacitándole para volver á gobernar á esta nación, feudo de despreciables autócratas y políticos vergonzantes.

Melquiades Álvarez, en Asturias; Galdos, en Santander; Soriano, Salvatella, Pablo Iglesias y Pi y Arsuaga, en Madrid, todos, de absoluta conformidad, han manifestado que la conjunción está de común acuerdo, unificada por completo, y dispuesta á laborar con más tesón, con más bríos, con más calor que nunca, para demostrar lo que vale y lo mucho bueno que puede hacer en pro de este desgraciado país, que al paso que va es difícil augurarle buen paradero.

Ya lo saben aquellos que pretenden inútilmente llevar á las masas el falso convencimiento de que la conjunción está desmembrada; con sus argucias nada práctico han de conseguir; su discordia no ha de fructificar como ellos quieren, entre la masa obrera, toda ella, en su mayoría, republicana y socialista, y que no se deja seducir por falsos espejuelos, para luego tomarla como escabel para medrar y subir á su costa.

Conste, pues, que la conjunción está unificada, robusta, potente; es esto cosa absolutamente cierta, y

ahora que sus enemigos digan cuanto quieran, que perderán el tiempo inútilmente, como el can que se dedica á ladrar á la luna.

DICHOS Y HECHOS

Ya saben ustedes que el Sr. Rodrigáñez, nuestro inefable ministro de Hacienda, está preocupadísimo.

Figúrense que, por las noches, se entrega á reflexiones hondas acerca del desarrollo y resultados de las nuevas leyes tributarias sobre utilidades, impuestos mineros y de transportes, derechos reales, territorial, consumos, etc.

También reflexiona acerca de su famoso—por lo que se habla de él— proyecto de ley relativo al Banco de España.

Y reflexiona, por último, más que sobre nada, acerca del aspecto total de la Hacienda española, problema peliagudo, base y fundamento de la política gubernamental, según ha dicho repetidas veces el presidente del Consejo de ministros.

¿Qué gastos nuevos habrán de figurar en los presupuestos futuros?

¿Con qué recursos contará el Gobierno para hacerles frente?

Rodríguez, según afirman sus íntimos, quiere proceder con minuciosa parsimonia.

Clasificará detalladamente los gastos, especificando su duración, y verá si hay modo de eliminar alguno de ellos.

Opina que se impone todavía por algunos años la política de superávit, porque los atrasos son muy grandes y la Deuda absorbe una cantidad excesiva.

No ha dicho á nadie qué proyectos imagina para refuerzo de los ingresos actuales, muy insuficientes.

Ha dicho que trabaja y que presentará á las Cortes unas reformas que permitirán la liquidación de los viejos atrasos pendientes y la elevación del Crédito público.

Temblemos: Hay que pagar atrasos, según ha dicho el ministro de Hacienda y son anunciadas reformas que tenderán á un aumento de los ingresos actuales.

El presupuesto de Canalejas será, como todos los que se vienen sucediendo desde la pérdida de las colonias, un presupuesto basado en nuevas socialinas contributivas.

Dice Rodríguez que procurará ver el modo de que, de los gastos anunciados, se prescindan de los menos indispensables.

¡Si! ¡Vaya usted con exigencias de economías á un ministerio!

Cada ministro defiende á la desesperada los aumentos que imaginara para su departamento y no hay manera de arrancarle la promesa de una rectificación.

¿Quién toca á los gastos de Guerra, cuando tenemos constantemente que acometer en Melilla empresas guerreras?

¿Quién reduce los de Marina, cuando nos están construyendo acorazados?

¿Quién cercena los capítulos de Gracia y Justicia?

¿Quién entra en negociaciones con los tenedores de la Deuda y les convence de que deben resignarse á cobrar menos de lo que cobran?

¿Quién dice á Gasset que sería patriótico dejar para años más bonancibles la construcción de pantanos y de caminos vecinales?

Si acaso, se lograría que sean disminuidos los gastos de Instrucción pública, aplicando á los sueldos de los maestros rurales el criterio de Rodríguez San Pedro, hombre abominable, que estima es mucho, para una familia sola, cien duros al año.

¡Palabras! ¡Palabras! ¡Palabras!
 Frente á las promesas vagas de Ro-

drigáñez, hay que repetir la frase de Hamlet:

«No habrá reducciones, sino aumentos».

¿Sobre quién recaerán éstos? ¿Quiénes serán los sacrificados?

¿Se perseguirá á los caciques ocultadores de riqueza imponible?

¿Se cobrará á raja tabla á las grandes compañías?

¿Se abrirá brecha en los monopolios que ahogan en flor las actividades de comarcas dignas de mejor suerte?

No. El gobierno—como son los gobiernos—encontrará más cómodo lanzarse, recibo en ristre, por los trillados senderos de los recargos.

Cobían dejó bien preparado el camino con sus consolidaciones.

Ya no tenemos décimas adicionales que nos defiendan. De todo se hizo un cuerpo. Y nada más fácil, por lo tanto, que resucitar las viejas mañas y aplicarnos otro recargo que aumente la cuota de modo efectivo.

Hay, amigos, que prevenirse y esperar arma al brazo el proyecto de presupuestos que incuban, en el ministerio de Hacienda, las Ninfas Egerias de Rodríguez.

Porque ya pagamos demasiado y no podemos aguantar nuevas contribuciones, disfrazadas con nombres humildes.

¿Cuándo se va anunciar la oposición para cubrir la plaza vacante por resultas en nuestro Municipio?

¿No conviene, Sr. Medina?

¿Es cierto que ya no presenta el Sr. Pintado su anunciada Moción y sobre la cual tanto cacareó?

¿Hay ya "turrón", Sr. Pintado?

LA CUESTIÓN DE LOS CONSUMOS

NO HAY REBAJA PERO....

Los señores que componen nuestro Concejo, ante las poderosas razones que en pasados números hemos expuesto fundamentando nuestro criterio para que no se rebajara á la Empresa ni una peseta en el contrato, por ser un hecho manifiestamente ilegal y en su consecuencia inmoralesimo, por perjudicar los intereses del pueblo, han decidido, excepto dos ó tres señores, el oponerse rotundamente á la petición de la Empresa, si ésta, en su día, oficialmente tal cosa solicita.

Nosotros, que no tenemos fe en los hombres, y menos en aquellos que dentro de la política entronizan el medro y el puro convencionalismo, ante tamaña decisión nos hallamos recelosos bajo el temor de que esto pueda ser un ardid para despistar, y más adelante consumir, por uno ú otro medio, lo que ahora no se atreven ante el temor de las reeriminaciones que la opinión pública en su contra lanzaría.

Mucho celebraríamos el equivocarlos, cosa que puede ocurrir si se llevan á cabo ciertos cambios políticos que las circunstancias así lo exigen; en caso contrario, nuestra equi-

vocación sería harto difícil, y nada de particular tendría que nuestras dudas se vieran confirmadas á fin de año, valiéndose para ello de la *Tarifilla adicional* que en el presente año ha valido 42.000 pesetas, saliendo en el venidero en la mitad de la citada cantidad, por ejemplo, quedándose con ello la misma Empresa como único postor en la subasta, sacrificando al Erario en unos cuantos miles de pesetas, que tendría que sacar del pueblo, creando para ello nuevos arbitrios para sumarlos á los muchos que nuestro Municipio, para esquilmar al pueblo, ya tiene.

Asunto es este de tan vital interés para nuestro pueblo, que no hemos de abandonar un sólo momento, tratándole una y mil veces con serenidad y juicio, para evitar que se lleve á cabo un hecho altamente vergonzoso y perjudicial para el vecindario.

Los hombres del Partido Liberal.

¿Quién sustituirá al Sr. Martos?

El Alcalde de Toledo es á todas luces, puesto que los hechos así lo pregonan, un hombre simpático y de honradez intachable en el terreno particular, y para el cual guardamos toda clase de consideraciones y respetos; ahora bien, en el terreno político, el Sr. Martos es un hombre completamente desprestigiado; es un fracasado político, cuya gestión, más que funesta al frente del Municipio, le ha creado justos antagonismos para con el pueblo, que á todas horas y con grandes voces pide que se vaya y no acumule más quebrantos á los muchos que ya tenemos. Otro en el puesto del Sr. Martos, teniendo la opinión pública en su contra, es muy cierto que ya haría tiempo que habría abandonado el cargo, y si nuestro Alcalde no lo ha hecho ya no es porque carezca de las muy excelsas dotes de dignidad y delicadeza propias de todo hombre caballeroso y de amor propio; obedece su permanencia en el cargo á tener que amoldarse á las circunstancias que la política le exige, si no, tiempo haría ya que habría dejado la Alcaldía, pues tanto el jefe del partido liberal como el Sr. Gobernador, comprenden que su permanencia al frente del Municipio, no sólo es imposible sino insultante, y es cosa grave el jugar y oponerse con los deseos de todo un pueblo. Cuando los obreros pidieron al Sr. Gobernador la destitución del Sr. Martos, se dice que nuestra primera Autoridad civil exigió al Sr. Alcalde le dejara en el Gobierno firmada su dimisión en blanco, cosa ésta que así acordaron el Gobernador y el jefe del partido liberal, emplazando al Sr. Martos; el cual dejará la Alcaldía pasadas las elecciones municipales, que se han de celebrar en el próximo mes de Noviembre, siendo también muy cierto que si ahora no ha dejado el cargo ha sido por no haber en el Municipio quien le sustituya, dentro del partido liberal. En el Municipio; el partido liberal

no tiene hombres de talla; carecen todos de personalidad, tanto de cultura como de independencia para ocupar el cargo. Descartado el señor Ledesma, á quien jugaron una trastada los liberales, y por cuya causa se separó del partido, ¿quién queda para poder sustituir al Sr. Martos?

El Sr. Medina, que tiene aspiraciones—¡pobre iluso!—no puede serlo, carece de personalidad, es una vulgar medianía que discurre torpemente y habla más torpemente aún; además es originario del antiguo partido conservador, pertenece á la fracción del Sr. Infantes, y en modo alguno sería esta cosa á la cual asentaría el jefe del partido liberal, enemigo consumado de todo cuanto se relacione con el Sr. Infantes, que es el único hombre cultural que en política tenemos, afirmación que hacemos como tributo de verdad, aunque en política no comulgamos ni remotísimamente con el Sr. Infantes.

Otro de los que podían aspirar al bastón es el Sr. Ortiz, pero éste, á pesar de ser uno de los que en el Municipio mejor discurren, tampoco tiene talla; carece de la personalidad necesaria para ocupar la Alcaldía, no implicando esto el que el Sr. Martos la tenga, á pesar de ocupar dicho cargo.

Una vez descartados estos señores, ¿quién nos quedan? ¿Tendrá el jefe del partido liberal que claudicar y echarse en brazos de los verdaderos canalejistas? Si así sucede, nosotros preguntamos: ¿Quién hay en el Municipio que, estando afiliado al partido democrático, tenga probabilidades de ser Alcalde de Toledo?

No hay nada más que uno que por su independencia puede aspirar al cargo, el Sr. Montoya, pero este señor es un hombre apático, inactivo, no es en el terreno oratorio ni una mediana; en una palabra, carece de condiciones y cualidades necesarias para ocupar el cargo de Alcalde.

Por lo que se ve, es una gran verdad que el partido liberal carece de hombres de valía; sus representantes en el Municipio son, en la mayoría, verdaderos autómatas, que no se mueven por cuenta propia, sino al compás que les place á los directores del tinglado político, única forma ésta de que ellos se valen para disponer á su antojo, negándose en absoluto á que vayan á la Corporación hombres capaces de sentir y obrar por cuenta propia y que sepan revelarse ante imposiciones no ajustadas á moral y estricta justicia.

Para desgracia de nuestro pueblo seguirán gobernándonos aquellos que nada son y nada significan, en el orden intelectual sobre todo. Es muy cierto que se otorgará la Alcaldía á cualquiera que se avenga á servir convencionalismo y política de baja condición, haciendo de nuestro Municipio lo que es y será si no se pone remedio al mal, un organismo completamente acéfalo, impropio de un pueblo de tan brillante historia é importancia como el nuestro.

DE PEDAGOGÍA

LOS GRANDES MAESTROS

«Todo pobre es una carga social y toda sabiduría improductiva una majadería. PUIG.»

Por incidencia aludí á Puig en mi artículo dedicado á Costa. Y es que no puede examinarse la labor de D. Joaquín en el aspecto pedagógico sin mencionar al que fué insigne maestro del Hospicio de Zaragoza. Porque nadie podría afirmar categóricamente quién precedió á quién en el marcar nuevos rumbos á nuestra maltrecha, desmantelada, falta de oxígeno y calomardina escuela. Costa vislumbró, sí, una nueva orientación; pero porque su labor sólo estuvo consagrada á agitar ideas, á lanzar luminosos pensamientos; habló de la importancia intrínseca

de la escuela, sin pararse á señalar detalles.—Puig, cerebro portentoso, tan gigantesco como el de Costa—y nadie que le conozca podrá atribuir á cariño de discípulo lo que es sólo verdad, justicia—por ser maestro y maestro ejerciente, había tocado de cerca los males de la enseñanza, había conocido en sus íntimas reconditeces al magisterio primario, y con estos elementos, y un patriotismo acrisolado, y un concepto de la independencia y el valor cívico poco común, se lanza á la palestra y da á los sinceros, á los limpios de corazón, un folleto admirable: *Por la calle de enmedio*, la única obra pedagógica de nuestros días.

Y su actividad asombrosa, su ciclópea voluntad, fiel servidora de su colosal talento, se consagró, luego de publicada esta obra, á ampliarla, á difundir tan excelsa doctrina, ya que, por ser humana y justa, por sí sola se impondría, con pequeño esfuerzo de sus panegiristas. Y creó *La Escuela Española*, esa revista notable que, sin mengua para la profesión, puede entrar en casinos, bibliotecas y ateneos, honor que, por la intriga y no por su contenido, habían alcanzado hasta ahora poquísimos periódicos profesionales. Y en ese periódico formó una cohorte de aprovechados discípulos que hoy saben honrarle, manteniendo enhiesta la bandera que él enarbolará; y por ese periódico hay hoy una pléyade de maestros nuevos que han aprendido á odiar los libros y á estudiar en la vida, á derrocar ídolos y abolir fetiches, á mirar su profesión como algo humano y digno, sin los lirismos de los que, después de veinte siglos de imperio, tienen todavía al hombre en la infancia de su perfección.....

Y escribió libros el obrero intelectual que nos ocupa. ¡Y qué libros más admirables! Su Gramática, aunque inspirada en Benot, lleva un sello Puig característico; su Geometría es cosa verdaderamente rara en nuestra bibliografía escolar, tan pletórica de libros malos.

Y á sus condiciones de culto en demasía, de filósofo de la calle, de sociólogo del taller, de maestro á lo siglo XX, de pedagogo revolucionario, unía Puig otra rarísima en los tiempos que corremos: era un hombre. En letras de molde, en conversación particular, de mil modos, dijo que consideraba como el mejor blasón que en cualquier sitio pudiera ostentar el no haber figurado en ningún tribunal de oposiciones. ¿Puede darse prueba más acabada de que fué un hombre honrado?

Sí, maestros: D. Juan Bautista Puig es una honra de la clase, es el único maestro vidente de la escuela ideal; pero nuestra especial idiosincrasia, nuestra estrechez de miras, nuestro raquitismo fisiológico é intelectual, nos impide aclamar como genio á esa lumbrera, capaz de codearse con los santos más santos y sabios de los santorales sagrado y profano.

Los hábiles para sentir, los que viven á tono con su siglo, lloraron de veras la muerte de Puig, acaecida en Diciembre último; los que somos sus discípulos, por honor y por cariño, por su memoria y por amor á los hombres, tenemos el compromiso, firmado ante nuestra conciencia, de difundir sus doctrinas.—¡Llor á Puig!

Valentín SÁNCHEZ DURÁN.

Honrando el cargo.

El Alcalde de Bañolas (Gerona), ha presentado para su aprobación al Municipio bañolense un notabilísimo proyecto para la sustitución del impuesto de Consumos en el citado pueblo. Además ha abierto una información pública para que todos cuantos ciudadanos lo deseen puedan dictaminar sobre el particular.

La población entera aplaude unánimemente la conducta de su Alcalde, que no deja de recibir plácemes y elogios por lo mucho bueno que hace por la población al frente del Municipio.

¿Puede existir paralelismo entre el Alcalde de Bañolas y el de Toledo?

¿Merecerá el Sr. Martos tal honor?

Por lo menos á ello aspira, y creemos que lo conseguirá.

Fallo de un recurso.

Según informes autorizados, nuestro digno Gobernador Sr. Boccherini, ha fallado el recurso dealzada, declarándose incompetente, es decir, que no da la razón ni á unos ni á otros. Aunque esta resolución nos parece extraña, nos abstenemos de hacer comentario alguno sobre el particular hasta el próximo número, en que, estudiado el fallo, haremos una crítica imparcial del mismo, con el fin de que la opinión pública, altamente interesada en el asunto, conozca resolución tan importante.

Desde que apareció EL POPULAR todos sus números han sido agotados.

Lo celebramos por nuestros amigos.

Comentario semanal.

El Ateneo Toledano.

Mi estimado amigo el joven Dr. Piga, ese buen muchacho que piensa recto y siente hondo, por estar orientado á la moderna, á pesar de militar en la juventud conservadora, donde es un completo antagonismo, ha vuelto á poner sobre el tapete la cuestión de que en Toledo se funde un Ateneo, á semejanza de otras poblaciones de mucha menos importancia que la nuestra, y en donde, dicho sea de paso, los Ateneos llevan una vida lánguida, por carecer de un amplio ambiente cultural, imposible de existir en las pequeñas localidades, y buena prueba de ello es, mencionado al azar, el Ateneo de León, donde no existe movimiento ninguno, teniendo sus puertas cerradas casi todos los días del año.

Mucho me place la idea, mas he de confesar, á fuer de sincero, que aquí en Toledo tal cosa la considero de todo punto imposible. Estos pesimismo, harto llenos de razón, me los sugiere el concepto que tengo formado de la juventud toledana y del pueblo en general, concepto que vienen á robustecer más los innumerables hechos que con suma brevedad acontecen. La juventud toledana es altamente híbrida, son los que la forman muchachos de intelecto completamente castrado, muchachos que no están templados para la lucha, y son seres incapacitados, por su decadencia, para avanzar, evolucionando hacia toda idea que signifique progreso, tanto en el orden social como en el político. Quitando unos cuantos, son bien pocos los que tienen entusiasmo por tales cosas, puesto que no las comprenden, y como es natural, menos pueden amarlas. Bien sé yo que tal afirmación ha de valerme muchos improperios por parte de esos acéfalos, que aparentan lo que no son y hablan de Virgilio, Biron, Dante, Cervantes y otros excelsos hombres, sin saber quiénes fueron, y sólo por el hecho de querer aparentar una envidiable erudición que es todo un camelo y que se cotiza á real la vara.

El pueblo en general es apático, es un pueblo sin pulso, pueblo enfermo, que yace en estúpido amodorramiento, sin preocuparse de lo que directamente le interesa, como es su hacienda, y es natural que menos se ha de preocupar de aquellas cosas que sirvan para dar lustre á su inteligencia, cuando ni tan siquiera se cuida de limpiar la carroña de su cuerpo.

Son éstos tristes atavismos difícil de arrojar, al no ser que en un momento de suprema arrogancia hiciéramos para ello un no menos supremo esfuerzo de violencia.

Es más, si por una rara casualidad el Ateneo llegara á constituirse, su fracaso sería inevitable; no hay aquí el ambiente necesario, tanto de cultura como de educación social, para que, bajo un mismo techo, vivan y discutan noblemente aquellos hombres que nutren su espíritu con la filosofía puramente cristiana, y aquellos otros que se arroban con el panteísmo de Kant en un sentido, y en otro aquellos que militan bajo el lema de Dios, Patria y Rey, y se saben de memoria la *Ley Sálica*, y aquellos otros que piensan con Carlos Marx, Bakunine y Kropotkin. De que fracasara se encargarían aquellos que son acaparadores de conciencias, aquellos que levantan un trono á la soberbia é intransigencia y coronan al egoísmo. Se encargarían de que fracasara nuestro ambiente levítico, nuestros hombres faltos de independencia y cargados de convencionalismos, dichos maestros en el arte de la adulación, que, sin reparos de ningún género, vejan su conciencia ante el estómago y son incapaces de tener un bello gesto de rebeldía.

Yo sé que á la primera conferencia que se diere sustentando, por ejemplo, doctrinas anarquistas, iban á empezar los aspavientos y mojigaterías por parte de esos soberbios que no perderían ocasión de trabajar para que el Ateneo fuera un doloroso fracaso, por no haber tenido antes el valor de no admitirles, y después el justo atrevimiento de arrojarles con la punta de la bota. Esto que manifiesto lo hago convencido de que el tiempo ha de darme la razón, viniendo á confirmar mis pesimismo.

No quiero decir en modo alguno, con lo que va dicho, que yo me oponga á la realización de tan magna obra; para ella tengo toda mi estimación, y sabe el amigo Piga que mi humilde é insignificante persona está á su disposición, puede contar con un entusiasta colaborador, que celebrará, para bien de todos, que sus pesimismo no se vean confirmados.

Franco MARTÍN DE NIEVA

La Memoria que la "Electricista Toledana", ha presentado al Municipio para quedarse con el abastecimiento de aguas, dicen que es una verdadera ganga.... para la "Electricista Toledana", ¡Ya pondremos los puntos sobre las íes!

REPRESALIAS

Nuestro querido colega *El Eco Toledano* se lamenta de coacciones que sobre él ejercen y de las amenazas que le dirigen aquellos señores que tienen mucha *ropa sucia*, temerosos de que ante el público sean evidenciados, poniendo con el proceder que siguen de manifiesto su muy baja condición. Ocurre esto porque nuestros políticos están acostumbrados á laborar sus chanchullos é inmoralidades en la sombra, confundiendo lastimosamente los favores que algunos les dispensan con su silencio, con el servilismo, cosa á la cual se creen que todos están obligados.

Por si lo toma en cuenta, vamos á dar al querido colega un consejo. Es la táctica que los de esta casa, curtidors en luchas políticas, siempre hemos seguido, y con la cual nos vadinamente.

Es necesario ser agresivos é inextinguibles con los déspotas; hay que pegarles fuerte y á tiempo para que espavilen y se enmienden, ser fuerte con el débil es cosa cobarde que denigra, pero ser gallardo y fuerte con los grandes que tienen la inteligencia crasa y la conciencia podrida, es cosa que dignifica, y con la cual se gana el aplauso y estimación del pueblo.

Bien es verdad que para hacer tales cosas se necesita, ó tener independiente, ó tener un temperamento rebelde que por sí propio, y sin temor á nada, se oponga decididamente á toda clase de gatuperios de mal jaez, y en los cuales nuestros ridículos polícuillos son harto diestros.

A nosotros pocas veces nos han molestado con súplicas y amenazas, porque saben que de las primeras no hacemos caso, y de las segundas nos reímos, preocupándonos exactamente igual que los ladridos de un insignificante falderillo.

Sea fuerte el colega; no se doblegue, y nosotros le aseguramos que el triunfo será suyo; lo sabemos por propia experiencia.

MÁS VALE TARDE.....

Por fin, en la pasada sesión que celebró nuestro Municipio, el digno Concejal Sr. Muro, haciéndose eco de las categóricas denuncias hechas por nosotros respecto á la falta de documentos de alto valor histórico en el Archivo Municipal, rogó á la Presidencia pusiera en práctica los medios necesarios para que tal documento volviera al Archivo.

Uno de los documentos, el que se refiere al perdón otorgado por Carlos V á los vecinos de Toledo, se halla en el Museo de la Academia de Infantería, sitio donde estaría mejor que en el Archivo Municipal, toda vez que, por lo que se ve, allí no están las cosas seguras, reinando, para vergüenza nuestra, la más completa anarquía.

Ignoramos si el Sr. Alcalde ha hecho algo respecto al asunto que nos ocupa; en tanto, reciba el probó Concejal Sr. Muro nuestra más sincera felicitación por haberse hecho eco de una petición á que el cumplimiento de su deber le obligaba.

EUTRAPELIA

¿Se va el Sr. Medina?

Si el Sr. Martos hubiera conocido y tenido fe en el célebre dístico de Catón, que dice:

Donec eris felix, multos numerabis amicos;
Tempora si fuerint nubila, solus eris.

tal vez no le ocurriría lo que en el presente le acontece, ni tuviera que lamentar quebrantos que aquellos que se llaman sus «buenos amigos», son los encargados de acarrearle. Cuando el señor Martos era feliz en su cargo de Alcalde, es muy cierto que tenía muchos amigos que le adulaban, tomándole como escabel para el logro de sus aspiraciones y vanidades; esos amigos, son los mismos que ahora le despedazan sin compasión y se refocilan ante su fracaso, tal vez por confiarse el Sr. Martos á quien no debía, ignorando que de igual manera que bajo la piel de un asno se ocultaba Lucio, el célebre personaje de Apuleyo, en su *Asno de Oro*, de idéntico modo puede ocultarse un animal cualquiera bajo la piel de un hombre, sin que haya derecho, por lo tanto, á reclamar de él aquellas nobles dotes propias en todo ser racional y de muy altas y excelsas miras.

Uno de los hombres á quien más se confió el Sr. Martos, fué al Sr. Medina, donoso Concejal, que demostró su asombrosa actividad en pro del pueblo, organizando cabalgatas y lances de titiriteros, donde lució su arrogante figura entre luces de bengala, sonoros trompetazos y gritos y piruetas de vagabundos zagalones. Este Sr. Medina, que según reza un artículo publicado en una revista

que él mismo dirige «es el único Concejal que ha tratado de regenerarnos» (1) y por el cual el excelso poeta Gustavo Adolfo Bécquer, si viviera, desceñiría de su frente una de sus coronas para ofrendársela á quien es asombro de la clase veterinaria, es quien, viendo caído al Sr. Martos, dice:

—Este hombre me pone en un compromiso, en cuanto se va y me hago cargo de la Alcaldía, lo primero que hace es mandarme un forastero para que le dé un socorro.

No se le puede corregir, pero allá él, ¡yo ya tengo hecho mi cartel!

No se engaña el Sr. Medina, para el pueblo tiene hecho su cartel, pero..... ¡en papel de estraza!; es, á no dudar, el Concejal más funesto que ha pisado el Municipio, puesto que su labor en aquella Casa no se ha visto ni se ve por ninguna parte. El Sr. Medina, el tantas veces repetido Sr. Medina, á quien le toca salir en las próximas elecciones, dice, según nos cuentan, «que no piensa presentarse á ser reelegido, porque en el Ayuntamiento no le proporcionan más que disgustos». Esto no deja de ser una humorada de las muchas que tiene el célebre Veterinario de la no menos célebre Puerta del Cambrón. Nosotros, que conocemos al señor Medina, y que sabemos lo mucho que le gusta figurar, no podemos creer esto en modo alguno. ¿A qué quedaría reducido el Sr. Medina no siendo Concejal? Pues á un ser que, por carecer de personalidad, pasaría desapercibido, y á quien ya no saludarían los guardias municipales. El disgusto mayor que el Sr. Medina puede sufrir es el no volver á ser Concejal. Palabra.

Además, el Sr. Medina, por ser Concejal, tiene colocado en el Municipio á su suegro y buena parte de su familia, y es notorio que ahora quiere colocar á su futuro yerno, por si en las próximas elecciones vienen mal dadas.

¿Es esto proporcionarle disgustos, Sr. Medina? Favores y sólo favores allí ha obtenido, demostrando de una manera palpable que no ha perdido el tiempo. Cuando este Sr. Medina dejaria de ser Concejal es si los trabajadores no le votaran, por tener en cuenta que él fué quien dijo en pública sesión «que los obreros debían ganar cinco reales»; entonces, es cuando no volvería al Municipio, privándole de su especialidad en organizar cabalgatas y lances de titiriteros, para regocijo de chiquillos y maduras comadres.

En tanto, todo cuanto diga el señor Medina, es un *camelo*.

OLLEBAC

Más de la mitad de los pocos obreros que tiene trabajando el Ayuntamiento son forasteros. Esto no tiene nada de particular, si se tiene en cuenta que son conocidos del Sr. Alcalde.

Divagaciones sentimentales.

Credo de amor.

Creo en tí, mujer divina, virgen de Bizancio, hembra supremamente morena y brava como Frine, y altamente donosa y espiritual como la exquisita reina Mab.

Creo en tu linda cabeza, gaviota loca, y secreter que guarda amorosas ideas de inefable placer.

Creo en tus finos dientes de tigresa prontos á morder diminutos caramelos y pétalos de rosas. Creo en tus brazos totalmente ebúrneos y morenos que huelen á rosas y jazmines, como los de esas soberbias mujeres que nos describen en las *kásidas* orientales. ¡Oh tus brazos! anhelada cuna para en la hora fatal transportarse entre ellos á las abismadas regiones de la muerte.

Creo en tus senos, duros como el

mármol, soberbios florones de amor que aún no sintieron la quemazón de la maternidad.

Creo en tus caderas, llenas de empujes salvajes, llenas de empujes heroicos, que al arquearse dan la sensación de grandes montañas prontas á desplomarse, que cambian de color en las horas castas y en las horas de supremo estrechamiento.....

Creo en tus manos, finas manos de duquesa y que son pródigas en acariciar amores buenos.

Creo en tu cuerpo todo, que es un solemne triunfo de distinción señorial.

Creo en tí, mujer Excelsa, mujer única. Yo compuse este credo para tí, y con solemne rito, le entono todas las noches ante tu retrato, ante un majestuoso retrato que de tí tengo, y que un día gris lo compré en el lóbrego sotabanco de un viejo y libidinoso chamarilero.

EL ORO FRANCÉS

A propósito de la afirmación hecha por algunos periódicos, *El Imparcial* entre ellos, de que el actual movimiento español está pagado con oro francés, hace *Ejército y Armada* las siguientes intencionadas preguntas.

¿Será el oro de Rochette, de aquel financiero al modo de Sacard, el de «El Dinero»; de Zola; el «Rochette del Banco Franco-Español, que tanto se relacionaba con el «Trust»; aquel Rochette que metieron en la cárcel en Francia, en París, y del cual, si no estamos equivocados, era abogado el Sr. Gasset?

¿Será de ese Rochette el oro que anda rodando por España, del que quería hacer el «Trust» de los vidrios en España, de aquel que publicaban columnas enteras todos los días los periódicos del «Trust»? ¿No se acuerdan? Nosotros, sí.»

En favor de los emigrantes.

El Gobierno español ha recomendado á sus representantes en Cuba que se conceda todo interés al problema emigratorio cubano, que se considera actualmente como el más importante después del de la Argentina.

El Consulado de España en la Habana le dedica atención preferente, y á ello obedecen las visitas que ha hecho el vicecónsul hispano á un barco alemán que conducía súbditos españoles.

El lo sucesivo, y con la frecuencia que se crea del caso, irá el vicecónsul de España en la Habana á bordo de los trasatlánticos, á fin de inquirir en los momentos de su arribo al país, si ha sido bueno el trato que han merecido durante la travesía de España á Cuba, con objeto de presentar la reclamación en caso necesario.

Complemento del plausible propósito del Consulado de España, es la organización de un registro que tiene á su cargo el vicecónsul y por el cual se puede saber, en el menor tiempo posible, el nombre y domicilio del emigrante, las reclamaciones que éste haya hecho y otros datos útiles para estar al tanto del movimiento emigratorio español.

Con el título de «España Nueva» se ha constituido en Buenos Aires una sociedad que cuenta con un capi-

tal de 10 millones de duros, el cual se encuentra totalmente suscrito, y de cuya operación se encargaron las entidades Banco de la Nación Argentina, Banco Español del Río de la Plata, Banco de Galicia y Buenos Aires, Banco Popular Español y Banco Vasco Asturiano.

Su objeto es la creación de colonias-caseríos para dar en ellas colocación á los emigrantes; no fomentará la emigración, sino que será un regulador de la misma. Todos los que entren en estas colonias tendrán el carácter de colonos y podrán, con sus economías y beneficios, llegar á ser dueños de la propiedad que se les entrega para el cultivo y para el desarrollo de los caseríos. La Sociedad proporcionará á cada colono útiles, semillas, ganado y cuanto sea necesario para el cultivo y explotación de ellos.

NOTICIAS

Han sido nombrados Profesores numerarios de la Escuela Superior del Magisterio, nuestros buenos amigos D. Luis de Hoyos y D. Angel Vegue Goldoni, con el sueldo anual de 4.500 pesetas más los quinquenios.

Muy cordialmente felicitamos á tan queridos amigos por su nombramiento.

Después de un viaje de estudio por toda Bélgica, Holanda, Luxemburgo y París, ha regresado á Madrid nuestra querida amiga la ilustre escritora Carmen de Burgos (*Colombine*).

Dentro de breve visitará nuestra población, conforme tiene prometido á nuestro Director, para saludar á los buenos amigos que aquí tiene.

Hemos recibido un ejemplar del folleto titulado *El paro forzoso*, escrito por el señor Rivas Moreno, Delegado de Hacienda en Alicante.

En el próximo número nos ocuparemos de este folleto, altamente interesante, sobre todo para los obreros rurales.

En fin de mes termina el plazo para que puedan redimirse á metálico del servicio militar los mozos del actual reemplazo.

Noches pasadas dió un espectáculo vergonzoso en pleno Zocodover un guardia municipal que era dueño de una señora *merluza* de bastante consideración, siendo objeto de burlas por parte de chicos y personas mayores.

Fué conducido al Cuartelillo por el vigilante de orden público Sr. Nieto y el primer Teniente de Alcalde Sr. Medina.

¿Cómo está el Ayuntamiento!

El elegante Coliseo de la cuesta del Aguila abrirá en breve sus puertas, y según manifiestan, la temporada será variada en acontecimientos artísticos, por estar su empresario dispuesto á contratar los mejores cuadros de compañía y números de variedades.

La Junta municipal del Partido republicano en esta capital ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Pedro del Campo; Vicepresidente, D. Mateo Fernández Pallarés; Secretario general, D. Luis Díaz; Secretario de actas, D. Angel Pinto; Contador, D. Martín García Rojo; Tesorero, D. Angel Díaz; Abanderado, D. Félix Hernández; Bibliotecario, D. Bernabé Sánchez; Vocales: D. Pascual Aguado, D. Manuel Puñal y D. Luis Conde.

Esta Junta se propone desarrollar la más activa propaganda por los pueblos de la provincia, donde existen elementos, que bien organizados, constituirán un gran partido provincial.

TOLEDO

Gutenberg. Imprenta Moderna de Carrijo. Capuchinas, 2, teléfono 89

Droguería y Perfumería
de
Constantino Herrera.

(Sucesor de García Frutos).

Especialidad en drogas y barnices.

32, Comercio, 32.

TOLEDO

RELOJERÍA, ÓPTICA Y MATERIAL ELÉCTRICO
ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo.

Inmenso surtido en relojes de bolsillo, desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad, á 3 pesetas.—Relojes pared, desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.^a, desde 7 pesetas.

Lentes ahumados, con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes, desde 0,50 pesetas. Lámparas Osram, Tántalo y demás marcas.

Belén, 15.—ANICETO DEL VALLE.—Toledo.

“LA VALENCIANA,”

Gran zapatería de lujo.
Es la que vende más
barato.

Inmejorable calidad en
los géneros.

13 y 15, Comercio, 13 y 15.—TOLEDO

El Restaurador de la salud.

Cura las enfermedades producidas por la condición desordenada de los órganos digestivos é impureza de la sangre, mal de hígado, etc. etc.

PROBAD Y OS CONVENCERÉIS

SE REGALAN MUESTRAS Á QUIEN LO SOLICITE.

Depositarios: Droguería de Julio González Hermanos, Garcilaso de la Vega, 1 y 3, TOLEDO.

GRAN RESTAURANT
DE
FAUSTINO VEGA

Único en su clase. Especialidad en asados, per-
dices y paellas.

PRECIOS ECONÓMICOS

Barrio Rey, 9, teléfono 201.—Toledo.

Relojería, Óptica y Electricidad
de
Eduardo Alvarez

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

Surtidos comple-
tos en todos los ar-
tículos de la casa.

Lámparas desde 0,50 pesetas.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán
de
TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234.—TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la
humanidad, dice:

«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que
se conoce.»

Sastrería Madrileña.

Es la más económica; hace las
prendas á gusto de todos.

Especialidad en el corte de
pantalones.

Primera casa en panas.

Admito género para la con-
fección.

CAPAS — GABANES — PELLIZAS

Hombre de Palo, 1.—TOLEDO

Lavado doméstico con la incomparable pasta jabonosa **Crema Whitest**

¡Señoras! No más jabón.

Economía de tiempo y dinero, higiene, blancura y duración de las ropas obten-
dréis si en lugar de jabón laváis con CREMA WHITEST, conocida en toda España
por sus inmejorables resultados.

Aplicable para todos los usos domésticos y de gran utilidad en los talleres para
desengrasar y desinfectar las manos.

DETALLES EN PROSPECTOS

Punto de venta: Droguería de Julio González Hermanos, Garcilaso de la
Vega, 1 y 3.—TOLEDO.

Representante: D. Anastasio Rodríguez, Real, 18.—TOLEDO.

GRAN SALÓN DE PELUQUERÍA Y BARBERÍA

DE ANIBAL
JULIO PEREZAGUA

Esta casa está montada con arreglo á los últimos adelantos en su
ramo. Prontitud y limpieza en los servicios. Esterilización de todos
los aparatos.

Sus condiciones higiénicas recomiendan por sí sólo esta casa.

10, Magdalena, 10.—TOLEDO

GRAN HOTEL IMPERIAL
DE
GUILLERMO LÓPEZ

COCHE DE SU PROPIEDAD Á LA ESTACIÓN

7, CUESTA DEL ALCÁZAR, 7, TOLEDO

Cordelería, Alpargatería y Curtidos

de

ELEUTERIO HERNÁNDEZ

Comercio, 6.—TOLEDO

Es la casa que vende más
barato.

Cañizo de cielo raso y toldos
para carros.

Lonas de todas clases.

Gabinete Electroterápico y Rayos X
del Dr. Piga
Sal, 8, Toledo.

Tratamientos modernos de las enferme-
dades del pulmón, corazón, reumatismo, etc.;
corrientes eléctricas de todas clases, masaje
vibratorio, inhalaciones de ozono, etc.—Appli-
cación de **tuberculinas** y del **606**.
Consulta de UNA á TRES.

ANUNCIOS

á precios convencionales.